
GAZETA DE LA REGENCIA**DE ESPAÑA É INDIAS****DEL JUEVES 25 DE OCTUBRE DE 1810**

PORTUGAL.

Lisboa 17 de octubre. El 11 del corriente el ejército de Massena hizo un reconocimiento en el Sobral con 2000 caballos é igual número de infantes, que fuéron rechazados inmediatamente con alguna pérdida. — El 4 estaba el coronel Wilson en Mortagoa á 6 leguas de Coimbra, detras del ejército frances, con 2 batallones y 150 caballos. En las inmediaciones se hallaban los generales Silveyra y Bacellar. Trant estaba con su division sobre el Vouga; y en las cercanías estaba el brigadier Miller.

El 13 entre Sobral y S. Pedro de Dos-Puertos se batieron nuestras avanzadas de infantería con los enemigos: tuvimos de 12 á 18 entre muertos y heridos; los franceses mas de 50, incluso algunos prisioneros. Al dia siguiente en el mismo sitio con poca diferencia, un regimiento ingles que se hallaba emboscado, puso, con el auxilio de algunos cazadores, en vergonzosa fuga á un cuerpo frances, que perdió mas de 300 hombres entre muertos, heridos y prisioneros: nosotros perdimos de 30 á 40.

Escriben del quartel general de Ajuda con fecha del 15: „Acaban de llegar de Coimbra pliegos del general Miller. El coronel Trant, apoyado por dicho general, y por el coronel Wilson, tomó posesion de aquella ciudad el 8 del corriente: el depósito de enfermos y heridos, y la guarnicion, que componian la suma de 4000 hombres, cayó en sus manos. Los prisioneros fueron enviados á Oporto, y el general estaba dando disposiciones para poner á Coimbra en estado de defensa, y marchar despues sobre la retaguardia del enemigo. — El coro-

nel Wilson con la vanguardia de caballería estaba el 10 en Condeixa.

Massena en persona hizo ayer reconocimientos al pie de Sobral, extendiendo su línea por el camino de Alenquer.— Los prisioneros de ayer dicen que el general S. Croix fue muerto antes de ayer junto á Dos-Puertos.

ESPAÑA.

Madrid 5 de octubre. Don Pedro Cifuentes, de quien se dixo que habia sido privado del sueldo y empleo de tesorero general, ha quedado de subalterno del nuevo director del tesoro público, Mr. Faipoult. Este se niega á pagar los empleados, y dice, que ya ha llegado el caso de que sientan la miseria, como la está sintiendo toda la tropa. — Sin embargo, posteriormente se ha dexado ablandar, y se ha pagado por la tesorería, á cuenta de las 8 mesadas que se deben generalmente á todos los tribunales, 15 duros á cada uno de los jueces de la junta suprema de negocios civiles (*equivalente al consejo de Castilla*), y 8 duros á los individuos del tribunal criminal (*alcaldes de corte*). — Para ocurrir á esta clase de apuros, han excogitado crear una especie de *asignados* ó cédulas destinadas á pagar sueldos: pero no se podrá obligar á nadie á recibirlas, y solo tendrán curso forzado para la compra de *bienes nacionales*.

El 21 del pasado entraron varios carros de heridos de la Mancha. — El mismo dia se acercó una partida española de 500 caballos á Torrejon y al puente de Viveros. Con este motivo salieron á la noche por la puerta de Alcalá 300 caballos y 200 infantes; y al dia siguiente salieron con igual objeto mas tropas. No se enviaron juramentados por temor de la desercion. — Entre estos últimos y los soldados franceses reyna poca armonía, y ya ha habido algunas muertes en la calle de S. Anton, adonde los franceses han ido varias veces á insultar la guardia, de suerte que ha sido menester reforzarla.

Para acabar de profanar el templo de la Victoria, celebraron en él el 23 una funcion de volatines.

Los heridos que entraron el 22 en 28 carros, fueron al seminario de nobles, que es el hospital de la guardia real.

El 24 llegó una partida de patriotas hasta cerca de la puerta de Toledo, y otra quitó los caballos y las armas á un oficial mas acá de la Alameda.

El 26 se intimó al comercio y hacendados de Madrid que aprontasen dentro de tercero dia 10 millones de reales; y se mandó que la provincia de Madrid contribuyese con otro tanto. Todavía no se ha verificado ni lo uno ni lo otro: pero como cada dia es mayor la falta de numerario, estrechan infinito para que se realice la contribucion de la capital, y aseguran que estará cobrada en toda la semana.

En la órden del dia 27 se participó á la guarnicion, que el mariscal Mortier habia derrotado á Ballesteros y Copons, y asimismo al marques de la Romana: que este habia perdido 2000 muertos, 400 prisioneros y parte de la artillería; que entre los muertos se contaban muchos ingleses, y que tanto estos como los españoles iban fugitivos á Cádiz. El dia siguiente estuvo ya impresa dicha órden, pero no se atrevieron á publicarla, á la cuenta porque era confesar la existencia de un ejército que han negado muchas veces, y que han procurado por todos los medios imaginables ignore el público.

El 28 salieron por la puerta de Segovia unos 200 infantes con algunos caballos y un cañon para reforzar la guarnicion de Navalcarnero. — El 2 de este salieron por el camino de Arganda 400 infantes y 2 cañones.

El teniente general Navarro Sangran, que se halla en el Puerto de Santa María, tiene órden, segun se asegura, de volver aquí, no habiendo producido su viage el efecto que deseaban, y era el de ganar á su hermano, que parece se halla en la isla de Leon. Y dicen que pasa al ejército de Massena con el objeto de presenciar las operaciones y dar parte de ellas, porque aquí ignoran quanto allí pasa.

Desde diciembre de 1808 hasta fin del mes de julio han fallecido en los hospitales de Madrid de heridas ó enfermedades 24060 soldados y oficiales de Napoleon, segun consta de la nota impresa, dada por la comisaria; y han salido 8000 inválidos é inutilizados para el servicio.

Badajoz 13 de octubre. El memorial militar del ejército de la izquierda ha publicado la siguiente relacion sobre el combate de Fuente de Cantos el 15 del pasado:

“El 14 de setiembre el general Butron, con su division de caballería, estaba en Monasterio (habiendo sostenido las escaramuzas que sus avanzadas tuvieron con el enemigo el dia anterior) disputó por sí mismo el terreno á la caballería enemiga, y despues en cumplimiento de las órdenes que tenia, se retiró á Fuente de Cantos, donde estaba el general La-Carrera con su division de caballería y artillería volante. Los enemigos no pasaron de Monasterio. --- El 15 al amanecer, salieron los fran-

ceses de esta villa en número de 1800 caballos, 13000 infantes y 16 piezas de artillería. La caballería precedía de mucho á la infantería. Antes de las 8 de la mañana se presentó la caballería enemiga á las inmediaciones de Fuente de Cantos, donde la esperaba la española á las órdenes de los generales La-Carrera y Batron. --- Nuestras guerrillas abrieron el combate, y se portaron de un modo muy distinguido. --- En el tiempo de 4 horas no habian los enemigos obtenido ninguna ventaja, pues el acertado fuego de nuestra artillería les hizo desistir varias veces de los ataques que intentaron por diferentes puntos y acalló los fuegos de la francesa. --- Por fin la infantería enemiga habia ya llegado á reunirse con la caballería, y el general La-Carrera juzgó que era este el momento de verificar su retirada: dió las disposiciones convenientes y las tropas verificaban ya las evoluciones preparatorias, quando el enemigo aprovechándose de esta circunstancia, y saliendo de una desigualdad del terreno en que tenia ocultas muchas fuerzas, cargó de improviso sobre nuestras tropas en su movimiento, introduxo un poco de desorden y se apodoló de nuestra artillería. Continuaban los enemigos persiguiendo á nuestras divisiones en su retirada, quando el brigadier Madden comandante del cuerpo de caballería portuguesa (que el lord VWellington ha puesto á las órdenes del Excmo. Sr. marques de Romana) situado cerca de Calzadilla á una legua de Fuente de Cantos, atacó á los esquadrones franceses que iban en seguimiento de nuestras tropas, les hizo retroceder hasta su misma infantería, les puso mas de 300 hombres de caballería fuera de combate, y les tomó muchos prisioneros, entre ellos algunos oficiales. Los portugueses, con sus dignos gefes á la cabeza, se distinguieron en esta ocasion de un modo sobresaliente. --- Los enemigos cesaron desde este momento de perseguir á nuestras tropas, las que verificaron todas en el mayor orden su retirada á Almendralejo, sin que el enemigo se atreviese á incomodarlas, ni aquel dia ni los siguientes. Su cuerpo de ejército no ha pasado de Zafra y los Santos de Maymona. --- El combate de Fuente de Cantos, aunque desgraciado por la pérdida de la artillería (que si bien se considera se debe perder, si se hace de ella un formal uso) fué mas costoso á los franceses que á los españoles. Aquellos tuvieron cerca de 500 hombres de artillería y caballería fuera de combate, y nosotros solamente 222 de las mismas armas. La pérdida de los portugueses fué de 8 soldados solamente, entre ellos un oficial. --- El que considere que nuestra caballería, que hace dos meses se puede decir que no existía, ha maniobrado en línea, ha hecho frente á un enemigo superior por espacio de 4 horas, y ha sufrido inalterable el fuego de una artillería bien servida, conceberá sin duda lo mucho que se ha trabajado en organizarla, lo que se puede esperar de ella, y el grado de firmeza que adquirirá con la instruccion metódica y continua que recibe, con el buen sistema establecido en los depósitos, con el aumento que tiene sucesivamente, y sobre todo con la emulacion que ha de renacer en ella de resultas de estar reunida en divisiones."

El brigadier España que con las tropas de su mando cubria el Tajo, y se habia adelantado hasta Coria, marchaba se-

gun se asegura, sobre Ciudad-Rodrigo: Se ha incorporado con esta division la partida de lanceros de D. Julian Sanchez; y dicen se le incorporará tambien otro destacamento de caballería que salió de esta plaza.

Los desertores confirman la noticia de que el descalabro de Busaco ha hecho la mayor sensacion en los franceses, y que los gefes no han podido estorbar que lo sepa el comun de los soldados.—Nuestro quartel general sigue en el Montijo.

CARTAS Y PARTES INTERCEPTADOS

de D. Henrique Disdier á Sebastiani.

Excmo. Sr.: Remité á V. E. el parte y papeles públicos que le darán ideas de la situacion de la provincia. Mucho da que entender la ausencia de V. E., verdaderamente sentida de esa capital Granada, y ello ha desmejorado la opinion. No obstante, *todo es menos quando yo sea grato á V. E.*, y le corresponda á la confianza que hizo de mí.—Dios guarde á V. E. muchos años. Málaga y agosto 29 de 1810.—*Henrique Disdier.*—Excmo. Sr. Conde de Sebastiani.

Policia de Málaga 29 de agosto.—*Situacion de la capital.* La opinion tiene el mismo estado que hasta aquí, aunque se le advierte alguna mejoría. La causa de hallarse en él no es otra que la influencia que tiene Gibraltar sobre esta plaza, la comunicacion indispensable que á la legua de esta ciudad se disfruta con aquella, y en fin las ideas de que aun quando la suerte sea mas favorable en lo sucesivo al ciudadano, ahora no disfrutan mas que daños, cuyos discursos se tratan rebatir, persiguiendo á los seductores, y aun castigándolos.

Acont. cimient. Entre Churriana y Torremolinos se presentaron 24 bandidos en el dia 25, y robaron dos yeguas y un caballo (1): marcharon hácia Ahuria el grande.

Situacion de la provincia. Sin duda la salud pública es general en toda ella, y el orden no ha tenido alteracion sino en los pueblos de Ronda; pero el espíritu público se ha desmejorado en mucha parte á causa de la retirada de las tropas imperiales hacia el reyno de Murcia.

Acontecimientos. En el dia 25 fueron robados segunda vez los ordinarios de Granada en el sitio de la torre de Chiches á dos leguas de Velez.—En el 28 en el mismo sitio fueron robados seis individuos de la partida de Arenas, que conducian á Málaga lo que habian quitado á los ladrones en la sierra de Cómpea con el objeto de venderlo: al principio ellos pusieron preso á uno; pero despues habiendo acudido un sin

(1) *Es menester tener presente que este nombre en el diccionario frances significa patriotas. La correspondencia que se publica, prueba que esta fruta no es rara en el territorio de la prefectura de Málaga.*

número que estaban haciendo un desembarco, les fué preciso ceder, y quedaron robados (2). -- En el camino de Antequera y en el pueblo de Almojía se presentó Juan Soldado con 150 hombres: pidió raciones, y despues marchó hácia su pueblo, que es la villa de Casa-Bermeja. -- Aun subsisten las mismas partidas en las inmediaciones de Coin, pie de la sierra de Ronda, Hardales y camino de Antequera. -- *Disdier.*

Policia de Málaga 1.º de setiembre de 1810. -- Espiritu público. Se ha observado que ha habido alguna clase de murmuracion sobre los acontecimientos de Extremadura, y se ha contenido eficazmente, pues daban á entender haber habido un cierto engaño en que se decia que el marques de la Romana no tenia tropas, y ahora habian resultado: por cuya causa se ha hecho ver con industria el haber sido algunos dispersos reunidos, y otras cosas á este símil (3), que con evidencia les desvanezcan aquellas sospechas.

Acontecimientos. El comandante de armas de esta plaza salió el dia 30 hácia el castillo de la Fuengirola para llevarle auxilios, y al mismo tiempo recorrer todos los pueblos de aquel lado, y protegerlos de los insultos de las partidas. -- La fuerza que llevó al parecer fueron 100 hombres de caballería, 400 de infantería, y la partida del capitan D. Tomas Villarreal. -- En Almojía entró la partida de Juan Soldado compuesta de 130 hombres, pasó al Colmenar, y tomó su ruta hácia la Sierra, camino de Antequera y Casa-Bermeja. -- En la villa de Alhaurin entró el bandido Santaella con su partida en el 29: insultó al teniente corregidor nuevamente puesto, y robó el grano que habia de los bienes nacionales. -- Se asegura, aunque no con firmeza, y por dicho de un traginante, haberse desaparecido de la villa de Archidona el comisario de policia nuevamente nombrado; pero no se dice si ha sido voluntariamente ó por temor, ó si ha sido arrebatado con violencia. -- *Disdier.*

Policia de Málaga. Setiembre 5 de 1810. -- Situacion de la capital. -- Sigue el órden, la salud pública, y la opinion en el mismo estado que se ha manifestado en los partes anteriores, y solo se ha observado el que solicitan algunos de las partidas que rodean las inmediaciones de la ciudad, indultos de sus excesos, mas no por ello se concibe bien el que la opinion esté en el mismo grado que debe, y que los medios que se emplean para dirigirla hagan mucha impresion.

Acontecimientos. Una partida como de 30 hombres acometieron la poblacion del Palo, que es donde se reunen los pescadores de esta ciudad, sita média legua de ella; les robaron la ropa y dinero, maltrataron á las mugeres, existieron como una hora en ella, y se marcharon

(2) Los que llama ladrones serian individuos de partidas patrióticas, como lo indica la circunstancia de haber sido apoyados por refuerzos numerosos venidos por mar. Estas no son señas de salteadores. La partida de Arenas es de renegados, una de las pocas que los franceses han conseguido organizar para perseguir á las patrióticas andaluzas, y se componen en la mayor parte de dependientes del resguardo.

(3) Véanse las artes con que los agentes franceses tratan de alucinar á los pueblos.

á las tres de la mañana del día 3. — Se sabe fueron robados tercera vez los cosarios de Granada personalmente, y no á sus recuas, en el mismo sitio de la torre de Chilches. — En el pueblo de Periana se encontraba un dependiente de rentas de la ciudad de Velez, el qual fué sorprendido por un solo hombre armado que se hallaba en dicho pueblo, y habiéndole cogido á vista de los alcaldes, del cura y vecinos, lo sacó al campo; trataron de ahorcarlo distintas veces, y por último resolvieron el dicho y otros, que estaban armados en el campo hasta el número de 5 ó 6, herrarlo, y en efecto lo hicieron, poniendo en el fuego el cañon de la escopeta, y complaciéndose los vecinos en esta grande inhumanidad, y despues de haberse executado el acto, luego que regresó hacia el pueblo dicho dependiente. — Aun no ha vuelto á Málaga el comandante de las armas que salió con tropas para auxiliar al castillo de Fuengirola, y á los pueblos de la comarca: ha estado en Coin, y ayer 4 se oyó un tiroteo de bastante tiempo sobre Alora, donde se presumia se hallaba la partida de la cruzada, y encontraron la de Juan Soldado compuesta de 100 y mas hombres, que atravesaba el camino de Antequera en su auxilio, y aun no se saben resultados, ni aun el acontecimiento, aunque los pueblos anuncian se va aumentando dicha partida de Juan Soldado. — Esta tarde acaba de llegar el comandante de las armas, el que parece que teniendo sus fuerzas reconcentradas en Coin, remitió una partida de 50 hombres á la villa de Alora. Las cabezas del pueblo salieron á recibirle con sumo placer al comandante de ella, y habiéndose colocado en la plaza, de pronto se apareció porcion de insurgentes tiroteando en las casas y fuera del pueblo, en un castillo que parece le es superior. El dicho comandante se puso sobre las armas y á cabeza de su tropa se salió por el mismo sitio donde habia entrado, atacó al expresado castillo, y se colocó en él, donde estuvo unas 30 horas, hasta que acudió el comandante de armas con la caballería. En el expresado intervalo le atacaron distintas veces, y siempre resistió, diciéndose haber sido el resultado de 70 á 80 insurgentes muertos, 5 heridos de las tropas imperiales, 3 muertos y otro herido de las tropas españolas de Málaga. Los insurgentes eran unos 600, 100 lanceros, 200 soldados, y el demas pasanage ó serranos, contándose los que comanda Juan Soldado. — *Dicidier.*

Policia de Málaga. Setiembre 8 de 1810. — Espíritu público. — La opinion se ha desmejorado alguna cosa, porque el acontecimiento ocurrido en la villa de Alora se ha procurado aumentar ó disminuir á proporcion de las ideas de los malévolos.

Acontecimiento. — El gobernador coronel Berton salió ayer 7 á las 3 de la tarde para caer al parecer sobre Alora con infantería, caballería y la partida de D. Tomas Villarreal compuesta de 25 hombres.

Situacion de la provincia. — Ningunas noticias se han tenido oficiales del partido de Osuna, ni de Antequera, porque permanecen los correos detenidos. — Casualmente se han tenido de Ronda por un eclesiástico que asegura que todos los dias hacen salidas las tropas imperiales, pero ínterin exista abierta la comunicacion con la plaza de Gibraltar, dice que no es de esperar el que haya orden ni opinion. — En las quatro villas de la Hoya de Málaga, excepto la de Alora, hay salud pú-

blica y órden, y la opinion se encuentra muy débil. --- Velez y su partido se halla en un estado de confusion, ó mas bien, estan amedrentados los hombres de bien por los malévolos. Se ha levantado cerca de la poblacion de Periana una partida que se halla comandada por un desconocido que le llaman *D. Pedro*, al qual se le ha perseguido hace dos meses por la policia sin poderlo coger; y siempre ha estado auxiliado por el dicho pueblo; ha tenido atrevimiento de mandar al corregidor de Velez á pedir 1500 raciones, quando la gente que tiene á su mando son de 7 á 10 hombres.

Acontecimiento. --- Temeroso el corregidor de Velez de lo anterior llamó á la partida volante de Arenas, y quando esta villa se halló sola con su alcalde y un encargado de policia *D. Francisco Ruiz*, entró el desconocido *D. Pedro*, se llevó al alcalde *D. Bartolomé García*, y quiso poner preso al *D. Francisco Ruiz*, el que huyó. --- El alcalde de Oztibar, segun parte de la misma ciudad de Velez, nombrado *Juan Fernandez*, despues de haberse posesionado de *Almuñecar* y su castillo, salió para *Motril* dexando en aquella guarnicion; tomó igualmente posesion de dicho *Motril* y su fortaleza, dexando igualmente guarnicion, y salido para *Ugaxar* en las *Alpujarras*, recogió en *Motril* todos los hombres útiles y algunos fusiles, y la justicia de *Nerja*, pueblo de esta provincia, dice que le amenaza dicho alcalde.

Adicion. --- Esta tarde han llegado en una barca de pescar, procedentes de la Torre del mar, el corregidor de Velez Malaga con toda su familia, *D. Francisco Ruiz*, encargado de la policia en Arenas y *D. Francisco Segovia Ramos*, comandante de la civica de Algarrobo. --- *Disdier.*

Excmo. Sr.: La llegada del corregidor de Velez á esta plaza ha sido escandalosa: los que le han acompañado, aseguran que no hay partidas en toda la jurisdiccion capaces de imponer. El corregidor manifiesta temor, y dice no le obedecen los pueblos, y el resultado es haberse paralizado el gobierno y puesto en disolucion... Es constante que se necesitan fuerzas militares en la actualidad para aquel partido, y un hombre digno y de carácter que le sostenga. Yo concibo que el contrabando y comunicacion con la plaza tiene en buena parte y chocando los pueblos con la capital; y esta influyéndoles, no hay duda que no da esperanzas de resultados felices (4). Así pues, esta es la verdad, y V. E. hará lo que le parezca en el caso. --- En Málaga tambien sigue el contrabando. Los dependientes siguen el sistema pasado, se reunen con los defraudadores, y así pierde la opinion: se pagan sueldos inútiles, no entran caudales, el comercio pierde, y todo vendrá á la ruina, siendo víctimas los que aman al gobierno. --- Dios guarde á V. E. muchos años. Málaga 8 de setiembre de 1810. --- *Enrique Disdier.* --- Excmo. Sr. conde Sebastiani.

(4) *El lenguaje desaliñado y lleno de idiotismos de estas cartas y partes que se copian á la letra, indican la patria y la rudeza de quien los escribe.*